

Editoriales y Opinión

16 de marzo
del 2022



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Se contamina el Congreso de Reforma

EL ERROR DE JOSÉ JUAN

Hasta lo que logro entender, al menos legalmente, el Secretario General del Sindicato de Personal Académico de la Benemérita Universidad (SPAUAZ), JOSÉ JUAN MARTÍNEZ PARDO, difícilmente lo destituirán de su responsabilidad, lo que sí es claro que su pecado radicó en no manejar correcta y políticamente el tema de la revisión contractual pasada. Mira que no consultar a los agremiados.

Dirían los clásicos: la regó pues.

Sin embargo, ante la afrenta de no consultar a las bases, MARTÍNEZ PARDO ha perdido confianza de un sector de los maestros y maestras del SPAUAZ, esto incluye a algunos que son proclives al Grupo

Universidad. Dicho de otro modo, el Secretario General debe entender que políticamente no actuó como mandan los cánones.

Pero no quiere reconocerlo.

Su cercanía con el rector RUBÉN IBARRA REYES ha levantado sospechas, y ahora mismo afecta en el proceso de Reforma Universitaria que tanto requiere la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ). Vamos no traen los votos de los docentes para legitimar este cambio que se avecina en la institución. Ni modo, hay que decirlo.

LA REFORMA QUE VIENE

Nadie en sus cabales niega que la Benemérita Universidad requiere de una Reforma Universitaria acorde a los nuevos tiempos, acorde a las políticas de la Cuarta Transformación impulsadas desde la Secretaría de Educación Pública (SEP), que encabeza DELFINA GÓMEZ. Hasta ahora, el doctor RAÚL DELGADO WISE es quien trae todo el control del documento. Pero requiere a los maestros y maestras.

Bajo esta discusión, no perdamos de vista que la elección de delegado es crucial para el éxito del Congreso Reforma Universitaria. Nos comentan que se amplió el plazo para la inscripción de los delegados, aunque es un tiempo muy reducido y favorece a quien impulsa el documento.

Al menos así se está leyendo.

Queda claro que el breve plazo que asignaron termine por reventar la convocatoria y de paso a que el H. Consejo Universitario la apruebe sin la mayoría de los que normalmente asisten. Dirían otra vez

los clásicos: se aprobaría una Reforma Universitaria, sin todas las voces, un documento de una sola persona. Cuidado, el rector RUBÉN IBARRA REYES debe impulsar a abrir la discusión. Nada le costaría.

JOSÉ JUAN, NO TRAEN EL CONTROL

Regresando al tema original, el asunto es que el Secretario General JOSÉ JUAN MARTÍNEZ PRADO no trae todos los consensos para ayudarle al rector a sacar la Reforma Universitaria, porque hizo enojar a los docentes, cuando políticamente no hizo lo correcto en la negociación contractual.

Error de kínder en la BUAZ.

Y esta falta de control se nota, ahora que requiere a los agremiados proclives al grupo hegemónico. Simplemente, no los tiene...

Así las cosas, legalmente, JOSÉ JUAN MARTÍNEZ PARDO está firme en el SPAUAZ, aunque carga con una desconfianza de un grupo de docentes importante. El Secretario General termina su mandato en mayo de 2023, pero hoy el rector RUBÉN IBARRA REYES lo requiere para sacar con toda legitimidad el Congreso de Reforma Universitaria que ya está siendo muy contaminado.

Cuidado. Cuidado, mucho cuidado.

HASTA MAÑANA.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [Gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/Gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Poca y mala atención en SRE

PASAPORTES.— La diputada Susana Andrea Barragán Espinosa, exhortó al titular del Ejecutivo federal para que a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores intervenga e instruya a Juan Antonio Viesca Vázquez, Delegado en Zacatecas, con el objeto de que resuelva, atienda las citas y solicitudes de trámite por expedición de pasaporte mexicano.

CITAS.— Explicó que el pasado 17 de diciembre de 2020, se cerraron y reprogramaron todas las citas para expedir pasaportes mexicanos en toda las delegaciones de la república mexicana y hasta el 2 de febrero de 2021 reanudaron funciones las delegaciones a un 25 por ciento, esta decisión unilateral y arbitraria de cerrar las delegaciones afectó a miles de mexicanos que por causas de trabajo, salud, o regresos a sus países donde residen no pudieron dirigirse, ya que tenían vencido el pasaporte o estaban a punto de vencer y quedaron varados porque no había servicio esencial y de primera necesidad de expedición de este documento en el país.

ATENCIÓN.— Sin embargo, en 31 de las 32 entidades federativas van con tendencia a la baja con atención y a raíz de la emergencia sanitaria por Covid-19. Siendo Zacatecas uno de ellos, desafortunadamente para nuestros usuarios de Zacatecas, les siguen negando esta posibilidad de expedirle de manera rápida y expedita su pasaporte, a tal grado que se ven en la imperiosa necesidad y desesperados por la poca y mala atención del Delegado en Zacatecas Juan Antonio Viesca Vázquez, de trasladarse a otros Estados en busca de una cita para su expedición. Constituyendo una opción el vecino Estado de Aguascalientes.

PROACTIVO.— Se consideró que este funcionario debe asumir una posición más proactiva para garantizar la eficaz atención y la expedita expedición de pasaportes en la entidad.

AFECTACIONES.— De continuar sin la atención o menoscabada como hasta ahora lo ha sido, lejos de hacerlo por seguridad y salud de los usuarios estará generando consecuencias negativas para la población, entre las que destacan, desplazamientos a otros estados, afectaciones a su economía, y de inseguridad por motivo de su traslado.

INTERVENCIÓN.— Se busca que la Secretaría de Relaciones Exteriores, intervenga ante el Director de esta dependencia en Zacatecas para que resuelva este problema rápida y expeditamente y se le dé prioridad a las citas y solicitudes de expedición de pasaportes en toda la República y particularmente en Zacatecas, ya que es un documento necesario y fundamental para todas y todos los mexicanos.

MIGRANTES.— Según datos oficiales, alrededor de 12 millones de migrantes mexicanos de primera generación viven en los Estados Unidos de América, lo que equivale al 28 por ciento del total de la población de inmigrantes residentes en dicho país, además de las aproximadamente 25 millones de personas que, si bien han nacido en los Estados Unidos de América, son considerados mexicanos de segunda o tercera generación, ya que son nacidos de padre o madre mexicano, lo cual suma la cantidad aproximada de 40 millones de mexicanos que viven en los Estados Unidos.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Impera confusión en revocación de mandato

En el marco del proceso de revocación de mandato que culmina su consulta ciudadana el 10 de abril, está más que visto y evidente como flagrante y furiosa, que la estrategia de Morena, aliados y su presidente, consiste en descalificar al Instituto Nacional Electoral, particularmente al consejero presidente LORENZO CÓRDOVA y al consejero CIRO MURAYAMA, como si aniquilarlos fuera determinante para que ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR sea ratificado para que continúe como Presidente de la República, es una embestida tan grosera, burda y vulgar que nada tiene que ver con la honestidad política que debe caracterizar la democracia participativa.

Lo esencial y crucial en este proceso que se supone democrático, es que la voluntad electoral de los ciudadanos sea la decisión a cualificar y cuantificar, y que sean respetadas y acatadas las reglas y los mecanismos legales a fin de alejar de todos los escenarios los comportamientos inmorales, engañosos y fraudulentos que como versiones de corrupción política e impunidad, deben ser inaceptables y más repudiables sobre todo si derivan desde los poderes gubernamentales y partidistas.

Se advierten actitudes arbitrarias para controlar a la autoridad electoral y hundirla definitivamente en la supeditación, un riesgo muy alto para el proceso transformador que se impulsa por todo el país, un negativo precedente para una reforma electoral donde efectivamente el pueblo ponga y el pueblo quite gobiernos y liderazgos, o sea, una democracia real donde la gran mayoría del pueblo bueno y sabio decida el destino de la Nación, los Estados y Municipios. Sin embargo, lo que acontece como etapa de organización y promoción de la revocación de mandato, ahora mismo nos permite vislumbrar un escenario de inestabilidad, incertidumbre y confusión, mucha duda y más sospechas que a diario transitan a veracidad manipuladora de la voluntad ciudadana y a la destrucción de las instituciones electorales y democráticas.

Este proceso de democracia participativa, por primera vez en la historia de las alternancias, ha sido abierto por el Poder Legislativo y el Instituto Nacional Electoral con reglas del juego muy claras, precisas y legales, pero han dominado las confrontaciones, la polarización, los desencuentros y, ausentes el diálogo, el análisis, la honesta discusión y los entendimientos, han predominado más las dubitaciones, descalificaciones y los estériles debates, para colocar al país y a los ciudadanos, más cerca del retroceso que de los cambios que todos en la pluralidad política e ideológica quieren ver como una verdadera cultura democrática de la cuarta transformación.

Liderazgos tan endeblés, ofuscados y controvertidos como MARIO DELGADO, el dirigente nacional de Morena; IGNACIO MIER, el coordinador de los diputados morenistas y SERGIO GUTIÉRREZ, el presidente de la Cámara de Diputados, han arrojado la ofensiva contra la autoridad electoral utilizando insultos, calumnias y descalificaciones, además de haber aprobado un decreto para permitir a los funcionarios públicos hacer campaña y promover el proceso de revocación de mandato, rechazan acatar la orden del INE de evitar esas acciones ilegales, de retirar la propaganda y los espectaculares ilegales que promueven "Este 10 de abril, Vota que siga AMLO". Frente a esa embestida, LORENZO CÓRDOVA ha llamado a ajustarse a las reglas de la Revocación de Mandato.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Se vio mal

Pareció que nadie se dio cuenta, pero la totalidad de los alumnos de la Universidad Autónoma de Fresnillo, los que participaron en los Honores a la Bandera del pasado lunes, sí se dieron cuenta que la regidora, LAURA ANGÉLICA HERRERA MÁRQUEZ, hizo un desplante, un desaire, al presidente municipal, SAÚL MONREAL ÁVILA.

Se vio mal la regidora del PRI, dejó ver que su calidad de oposición, que la defiende a capa y espada, olvidándose de toda cortesía política y protocolos. Porque al momento que la rectora de la UAF, GEOVANNA CABRERA GIRON, que se encontraba a la derecha del alcalde, se retiró del presidium para dar las palabras de bienvenida, se quedó el presidente municipal solo.

Es cuando se aplican los protocolos, la cortesía política, y se ocupa ese hueco y en ese momento le correspondía a la regidora del PRI acercarse con el alcalde para llenar el espacio vacío, pero ella misma hizo la señal al funcionario que se encontraba a un paso atrás para que se acercara, todos lo vieron, todos se preguntaron qué paso.

Pero CARLOS EDUARDO ÁVILA GONZÁLEZ no perdió el tiempo y rápido se incorporó al lugar que rechazó la regidora, en cambio él sí se vio bien, atento, respetuoso y aplicó el protocolo, la cortesía política.

EL TIEMPO LE DA LA RAZÓN

Uno de los principales promotores de los malos manejos de la FENAZA fue el exdiputado local, el fresnilense OMAR CARRERA PÉREZ, él conocía el tema, lo sobresintió, sabía el teje y maneje de la realización de las fiestas y ahora que se retoma el tema, es uno de los que ha dicho que el tiempo le está dando la razón.

En ese momento, pocos o mejor dicho nadie le hicieron caso, sus múltiples participaciones en tribuna eran para tocar el tema del mal manejo, decía en su momento, de lo que ha sido la FENAZA.

Pero es un tema que apenas empieza, habrá que esperar, porque todavía falta la defensa que por derecho se debe de dar. Todavía falta mucho, por lo tanto hay que esperar sobre la resolución de la jurisdicción que tomará el caso.

COORDINACIÓN

La reunión entre el presidente municipal, SAÚL MONREAL ÁVILA, y el rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ), RUBÉN DE JESÚS IBARRA REYES, dejó en claro la buena relación, la coordinación entre ambos actores, a pesar de que en un momento se pensó que habría ciertas diferencias, que la relación no sería igual como con el anterior rector, pero ayer quedó constatado que hay buena vibra.

Incluso el alcalde hizo varios compromisos, entre ellos contribuir para terminar con la obra de las aulas que serán ocupadas por los alumnos del edificio de la preparatoria que se encuentra en el centro de la ciudad.

Otro de los compromisos es que ahí viene el 50 aniversario de la preparatoria y ahí se hicieron varios acuerdos para celebrar con todo.

Por su parte, el rector se comprometió a fortalecer las escuelas de la BUAZ, la Unidad Académica de Medicina Humana, Psicología, Derechos y la Preparatoria. Hay voluntad de ambas partes y sin duda los más beneficiados serán los estudiantes.



Carlos Puente Salas

8M

El 8 de marzo se ha convertido en una fecha poderosa y emblemática para las mujeres y para el feminismo debido a que se conmemora el Día Internacional de la Mujer. Una conmemoración que tiene su origen en las protestas y manifestaciones de mujeres que exigían el reconocimiento de sus derechos, mejores condiciones laborales e igualdad de género. Al 8M se le sumó el 9M o el día del Paro Nacional de Mujeres, el cual nació con el objetivo de visibilizar y reconocer la trascendencia de las mujeres en todas las áreas y actividades de la sociedad. Si las mujeres paran, el mundo se detiene.

En el marco de esta conmemoración, en la Cámara de Diputados -con integración paritaria- realizamos una sesión solemne con motivo del Día Internacional de la Mujer. Aprobamos, además, varias reformas a diferentes leyes con la finalidad de: erradicar la violencia contra las mujeres, garantizar la paridad de género en los cargos públicos, agilizar la declaratoria de alerta de género, fortalecer el concepto de perspectiva de género como un enfoque estratégico para cumplir los compromisos en igualdad de género. También se aprobó una reforma para eliminar los requisitos que limitan el derecho a recibir una pensión por viudez tanto del IMSS como del ISSSTE. La finalidad de esta reforma es que mujeres y hombres puedan acceder al derecho a recibir una pensión por viudez en condiciones de igualdad y no discriminación.

En el marco del 8M destaca que la Cámara de Diputados aprobó una reforma, presentada e impulsada por las diputadas del Partido Verde, con el objetivo de que los gobiernos federales, estatales y municipales asignen recursos económicos para crear, operar y fortalecer los refugios para las mujeres víctimas de violencia. Los refugios son un espacio de protección física y emocional para las mujeres, así como un espacio para recibir asesoría jurídica. Lamentablemente, como consecuencia del confinamiento por la pandemia por COVID-19 se incrementaron los casos de violencia doméstica contra las mujeres, lo que hace vital y necesario contar con más y mejores refugios. Las refor-

mas legislativas son en sí mismas importantes, pero la marcha del 8M deja además otras lecciones.

La marcha de las mujeres fue potente en su convocatoria y en sus planteamientos. Fue creativa en sus pancartas, en sus bailes y canciones. Una marcha que convocó a niñas y a mujeres jóvenes y adultas. A diferencia de años anteriores, en los cuales la marcha estaba focalizada en ciertas ciudades, este año las marchas se extendieron a varias ciudades de todo el país. Además, la marcha del 8M en sus diferentes expresiones contribuye a educar desde la igualdad y a que los hombres modifiquemos nuestros pensamientos y acciones.

El 8M es un avance, pero no se deja de reconocer que hace falta que otros temas de la agenda feminista se traduzcan en políticas públicas, reformas legales y cambios en la vida cotidiana de la sociedad mexicana.

***Diputado Federal. Coordinador
Parlamentario del PVEM.**



Rodrigo Sandoval Almazán

La Red Social de Trump: Truth Social y su impacto

Las redes sociales digitales dominan nuestra comunicación personal. Las empresas dueñas de plataformas de comunicación han aumentado su poder e influencia en las decisiones políticas. No es menor que en el 2021 expulsen al entonces Presidente Donald Trump de su interacción a través de Facebook y Twitter para evitar mayor polarización política entre los norteamericanos, previo al cambio presidencial en ese país.

Esto le permitió a Trump concebir su propia red social: Truth Social, su plataforma personal que hace unas semanas comenzó a descargarse en Estados Unidos. Este hecho me lleva a reflexionar en dos ideas que quiero compartir con mis lectores.

AMENAZA SOBRE LA DEMOCRACIA

El que un ciudadano como Donald Trump cuente con los medios para poder crear y mantener su propia red social es una excepción; no obstante, que los ciudadanos

se sumen a dicha red social, fieles simpatizantes de su dueño y cuentan con una herramienta que facilita su organización, intercambiar información, sin límites ni censura alguna parece algo normal. Pero en realidad rompe la estructura de las redes sociales tradicionales.

La red Truth-Social es una isla de información e interacciones. Sus habitantes creen ciegamente lo que se dice y difícilmente lo contrastan con otras opiniones. Es una red que construye relaciones, grupos de apoyo, acciones para su candidato transmitiendo información y datos para sus simpatizantes. Qué mejor herramienta para hacer campaña electoral: transmisión instantánea a un público específico que reacciona de inmediato.

El gran riesgo es que no pueda existir una conducta democrática, que acepte el triunfo de la mayoría porque la información fluye en una sola dirección, un canal único que refleja autoritarismo y cerrazón.

AMENAZA DE TRUTH SOCIAL

Pero la red social de Trump no sólo amenaza la construcción y el mantenimiento de la democracia. Pone en riesgo la estructura de internet y el poder de las redes sociales tradicionales. A diferencia de Twitter y Facebook que se concibieron como empresas para darle un servicio a sus usuarios, Truth Social fue creada con la finalidad de controlar la comunicación de simpatizantes y organizarlos hacia una campaña electoral.

La influencia de Twitter y Facebook en las elecciones democráticas en todo el mundo, en la construcción de candidatos, la circulación de información electoral es clave, pero su objetivo es tener más clientes, no les importa quien llegue al poder siempre y cuando ayude a cumplir sus metas. Truth Social pone en riesgo este comportamiento.

Truth Social viene a romper el delicado equilibrio entre las redes sociales y el poder. El tiempo nos dirá qué tanto impacto tendrá en la política y si es un riesgo para el resto del mundo. Lo seguiré comentando.



Claudia Corichi

Inflación y poder adquisitivo

Cuando las economías del mundo parecían abandonar los estragos derivados del coronavirus, la invasión rusa a Ucrania vuelve a profundizar la crisis y la necesidad de revisar las cifras de crecimiento.

México está a 11 mil kilómetros del epicentro del conflicto bélico, pero las consecuencias económicas incluso antes de que comenzara se padecen en nuestro país en múltiples frentes. En 2021 la inflación anual cerró en 7.36%, y en febrero se ubicó en 7.28%; los productos genéricos con mayor incremento de la canasta básica fueron el limón, aguacate, gas, el pollo y la tortilla.

Como habíamos comentado, la llegada del Covid también impactó el mercado laboral. El número de personas trabajadoras que ganan el salario mínimo pasó del 25 al 34% de enero del 2021 al de este año, aún cuando el salario mínimo ha tenido el mayor crecimiento de su historia al pasar de 142 a 173 pesos, con la inflación sirve para poco.

El encarecimiento de la canasta básica también es evidente. El Coneval actualiza periódicamente la Línea de Pobreza Extrema por Ingresos (LPEI) que equivale al valor monetario de una ca-

nasta alimentaria más una canasta no alimentaria. Respecto a la variación anual, el valor de la LPEI urbana pasó de \$1,728 de febrero de 2021 a \$1,950 en febrero de 2022, un incremento de 13%.

Con datos del propio Coneval, entre 2018 y 2020 el número de personas que, aun destinando todo su ingreso a la compra de alimentos, no puede adquirir los productos de la canasta alimentaria aumentó de 17.3 a 21.9 millones de personas. El organismo aun no actualiza las cifras posteriores al inicio de la pandemia en México, justo hace dos años, ya que estos datos son fundamentales para unas políticas públicas que tomen medidas.

Las sanciones económicas y financieras impuestas a Rusia por Occidente han encarecido el valor del petróleo, en virtud de que esa nación produce el 10% a nivel mundial y 13% de los fertilizantes. El consumo del crudo y combustible es fundamental para la industria y el transporte que se ha visto obligada a reajustar al alza sus tarifas y precios, lo que a su vez provoca mayor inflación.

El aumento sostenido de precios de diversos alimentos y energéticos genera serias presiones a nuestra economía. Es momento de que los sectores productivos y sociales diseñen un acuerdo que considere alternativas para promover el crecimiento y evitar el hambre. #inflación

El Runrún

Por Alejandro Wong

@wonnlopez

Morenistas apoyarán consulta para revocación

Exlíder de SPAUAZ cobra prima de \$428 mil

Ya dieron su palabra los diputados locales de Morena y aliados del gobernador **David Monreal**. Apoyarán la iniciativa para una consulta de revocación de mandato en Zacatecas. El legislador **Enrique Laviada** presentó esta iniciativa a



JOSÉ LUIS FIGUEROA,
diputado local.

nivel local, como ya lo había hecho **El Cepillo José Luis Figueroa**. Priistas, petistas, morenistas y demás se suscribieron a la propuesta. Parece que hay consenso. Se trata de homologar las leyes federales, con las que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se someterá a una consulta para determinar si sigue en el cargo. En Zacatecas se tendría que hacer a la mitad del sexenio, es decir en 2024. Laviada y Figueroa presentaron sus iniciativas al respecto, pero el mismo titular del Ejecutivo estatal también presentaría la suya. En las propuestas se establece que, si acaso procediera la revocación, el presidente del Congreso local asumiría provisionalmente las funciones del Ejecutivo y luego, durante los 30 días siguientes los mismos diputados designarían a quien concluirá el periodo Constitucional. Aseguran los davidistas que esto se trata de una política nacional, un mandato de la 4T, y por ende el propio mandatario está a favor.

El Eduimóvil

Resulta curioso que quien trae un vehículo con valor factura de más de 600 mil pesos necesite que le compren llantas y le paguen otros servicios con dinero público. Esta unidad es el "Eduimóvil", un Honda Accord Touring 2021 que conduce el diputado **Jehú Edui Salas**. A la Legislatura le facturaron casi 28 mil pesos en llantas para dos vehículos del exsecretario General de Gobierno, además de la reparación de una facia, pues a Jehú le gusta que su auto se vea impecable. Y para eso está el presupuesto del erario. Hay ciertas comprobaciones de gastos del diputado que no están muy claras, como una visita a Monterrey que hizo a finales de octubre del año pasado.

La élite de las primas; aparece **El Chano**

Además del pago de sus días 31, aguinaldo y otras prestaciones, la UAZ tiene que pagar cada año enormes primas de antigüedad, algunas superiores a los bonos de funcionarios de la Nueva Gobernanza. En ese ranking de las primas más altas aparece el

exlíder del SPAUAZ, **José Crescenciano Sánchez**, alias **El Chano**, con 428 mil 727 pesos, que menos las deducciones le quedó en 298 mil 839 pesos. Según datos de la Rectoría, la académica **Elvira Borjón** recibió la misma cantidad. Fueron los pagos más costosos correspondientes a octubre, que a su vez es el mes más difícil de pagar esta prestación para la administración central.

Niños siguen sin clases

En eso el secretario de Finanzas, **Ricardo Olivares**, ya no le puede ayudar. Ayer tomaron la primaria Pedro Coronel y una secundaria de Ojo de Agua, en Guadalupe, cerca de donde **Maribel Villalpando** tiene un permiso para vender bebidas alcohólicas.



MARIBEL VILLALPANDO,
titular de la Seduzac.

En el primer caso, se le ha recriminado a la Seduzac el tortuguismo para asignar docentes; y en el segundo se dice que supuestamente porque quisieron imponer a un profesor recomendado por **Clara Verónica Delgado**, la principal consejera de la secretaria de Educación Villalpando. Si en

el DIF estatal hubo broncas cuando estuvo **Elisa Ramos** como directora, en la Seduzac las cosas parecen estar peor. Hay padres de familia molestos, escuelas privadas inconformes por la tardanza en los trámites e incluso hasta algunos morenistas dicen sentirse desplazados por priistas como **Honorio Jiménez** del CAM y **Edith Ruelas**, de Plazas Estatales. Lo que algunos pensaban pudiera ser una dependencia que ayudara políticamente a la Nueva Gobernanza, resulta ser todo lo contrario.

Runrunazos

Cuenta la leyenda que algunos panistas del grupo de la diputada federal **Noemí Luna** salieron de la nómina del comité estatal. Pero quien sí se mantuvo fue su cuñado **Ricardo Flores El Chicarcas**. La historia es similar a la de aquellos servidores de la nación y que después del proceso electoral ya no recuperaron su chamba ni consiguieron otra. * Quizá el líder frijolero **Fernando Galván** es de los más adoctrinados de la 4T. Hasta el momento no le han dado hueso, pero dice que de todas formas seguirá apoyando a los de Morena. Por si acaso no deja de merodear las oficinas de Secampo, de **Chuy Padilla**.

Subamos a la montaña

Sigifredo Noriega Barceló*



"Mientras oraba, su rostro cambió de aspecto". Lucas 9, 28-36

La experiencia de subir a la montaña fue necesaria para que los discípulos de la primera hora recuperaran la confianza; hoy lo es para nosotros. Recuperar la esperanza ha sido, es y será tarea necesaria en tiempos convulsos. En días pasados leí un artículo periodístico donde se justificaba la existencia y renovación de un periódico católico precisamente porque aporta la visión evangélica de la vida en tiempos de desesperanza. "Hoy más que nunca, reflexiona el autor, las personas necesitan de una palabra de amor y aliento, en una época que a veces invita a perder la esperanza".

Los discípulos de ayer y hoy necesitamos subir a la montaña y orar para seguir en la lucha de cada día en situaciones que, con frecuencia, nos pueden arrastrar al absurdo. Por eso el Papa Francisco nos invita constantemente a rezar por él; llama la atención el énfasis, la constancia, la oportunidad, la

humildad, con que lo hace.

Podemos comprender mejor la insistente petición y la actitud orante del Papa al escuchar el Evangelio del segundo domingo de Cuaresma. La narración de Lucas comienza diciendo que "Jesús se hizo acompañar de Pedro, Santiago y Juan, y subió a un monte para hacer oración..." "Mientras oraba" es cuando se transfigura: "cambia de aspecto, sus vestiduras se hacen blancas y relampagueantes". El encuentro con su Padre en la oración, en un momento crítico para su misión, es lo que hace resplandecer su rostro.

Antes de subir al monte Jesús pasa por una fuerte crisis. Se pregunta si sus discípulos y el pueblo entienden su mensaje, si su misión refleja la voluntad del Padre: "¿Quién dice la gente que soy yo?" "Ustedes, ¿quién dicen que soy yo?" El rostro transfigurado de Jesús manifiesta lo que pasa dentro de él: las incertidumbres han pasado, su vida y su obra tienen sentido, su Padre lo confirma en la misión.

La conversión que predicamos en Cuaresma es un fuerte llamado a volver a Dios; es indispensable descentrarnos de

nosotros mismos, subir a la montaña y orar. No hay duda que las 'confidencias con Dios' nos transfiguran, nos cambian el humor, el rostro, las ganas de luchar y de vivir. La gran revelación de Dios en el momento que oramos de verdad no es sólo para que nos sintamos bien sino para que descubramos quién es su Hijo y quiénes somos nosotros en cualquier situación.

El tiempo de Cuaresma nos pone en dirección hacia la Pascua. Si oramos y pedimos que otros oren por nosotros subiremos a la montaña y nos encontraremos con quien es la Luz. Desde la cumbre se ve mejor la vida y la peregrinación por ella se hace luminosa. En uno de sus mensajes cuaresmales, el Papa Francisco nos recuerda que es necesario "orar... y declararnos necesitados del Señor y de su misericordia". En otro momento nos recuerda "no nos cansemos de orar".

Oremos mutuamente para vivir el don de la transfiguración y la experiencia de la esperanza.

*Obispo de Zacatecas

En México muy pocos pagan por las que hacen

Eduardo Ruiz-Healy* 

Ayer fue arrestado Jaime Rodríguez, el exgobernador independiente de Nuevo León, lo cual no debe sorprender a nadie ya que su sucesor en el cargo, Samuel García, es precisamente el que presentó una denuncia en 2018, cuando era senador por MC, en la que acusó a más de 500 funcionarios de Nuevo León de desviar recursos públicos para recolectar las firmas necesarias para que Rodríguez pudiera ser candidato independiente a la Presidencia. En 2019 García amplió su denuncia ante la Fiscalía Anticorrupción de Nuevo León, acusando al entonces gobernador y su gabinete de peculado, daño al patrimonio del estado y colusión.

También ayer, mediante un mensaje que difundió a través de su cuenta de Twitter @samuel_garcias, el gobernador anota que "Ser incorruptibles empieza por no robar, por castigar a los que robaron y desviaron el dinero de Nuevo León a sus campañas. Y aquí ya empezamos". Su tuit viene acompañado de un video en donde se le ve diciendo: "El que la hizo la paga, quien robó o desvió recursos públicos a sus amigos, a sus sobrinos, a sus favoritos o a campañas, va a ir a la cárcel. Quien

robó o desvió dinero público a los Corleones, a los favoritos, a los sobrinos y a sus amigos o a sus campañas van a ir a la cárcel porque ya basta de que jueguen y saqueen a nuestro estado".

Pero ¿es en serio eso de quien la hace la paga?

Porque en la historia contemporánea de nuestro país es más que evidente que muy pocos pagan por las que hacen. Es más, muchos de los que pasaron años en la cárcel por supuestamente haberla hecho finalmente fueron exonerados.

Por ejemplo, de 2013 a 2019 el exgobernador priista de Tabasco, Andrés Granier, estuvo privado de su libertad después de que el gobierno de su sucesor perredista, el expriista Arturo Núñez, lo acusara de peculado. En mayo de 2019 un juez lo exoneró de todos los delitos que se le imputaban.

Lo mismo le ocurrió a Raúl Salinas de Gortari, hermano del expresidente Carlos Salinas, quien fue acusado de homicidio, enriquecimiento inexplicable, peculado y otros delitos y arrestado por órdenes del sucesor de éste, Ernesto Zedillo, en febrero de 1995. En 2005 recuperó su libertad después de ser absuelto por un tribunal y con el tiempo fue

exonerado de todas las acusaciones en su contra.

Claro que hay casos en donde un exfuncionario se va a la cárcel después de confesarse culpable, como es el del exgobernador priista de Veracruz, Javier Duarte, quien fue capturado en abril de 2017 después de haberse fugado en octubre del año anterior. En septiembre de 2017 fue condenado a nueve años de cárcel tras declararse culpable de asociación delictuosa y lavado de dinero. Podría haberse ido más años a prisión, pero la FGR reclasificó el delito de delincuencia organizada –por el que originalmente había sido acusado– por el de asociación delictuosa, de menor gravedad.

Irónicamente, está el caso de Rodrigo Medina, el gobernador priista que antecedió a Rodríguez en el cargo y fue arrestado el 26 de enero de 2017 por órdenes de éste luego de ser acusado de peculado, delitos patrimoniales, ejercicio indebido del servicio público y abuso de funciones. Pasó 17 horas en la cárcel y fue exonerado en 2018.

¿Cómo será el futuro de Rodríguez? ¿Similar al de Duarte o al de Medina? El tiempo nos lo dirá.

*ruizhealy

Fortaleza para estos tiempos

Isabel Orendain Gómez*

Estamos viviendo situaciones que hace 3 años nunca nos hubiéramos imaginado, estamos pasando por una etapa de pausa por el Covid y aún estamos viviendo sus consecuencias; acaba de empezar la guerra de Rusia contra Ucrania, las noticias cada vez son más desalentadoras. Las estadísticas de muchos países nos indican que cada vez aumentan más las depresiones, las tristezas, el deseo de no vivir, crisis existenciales entre todas las edades y las buenas noticias no se dan a conocer.

Lo que necesita el mundo en estos tiempos son hombres y mujeres fuertes de espíritu, líderes que lleven esa fuerza a su familia, a su trabajo, a sus amigos, que tomen decisiones, gestionen crisis, entiendan lo que está pasando. Tristemente nos damos cuenta de que hay muy pocos, tanto materialismo, tanta banalidad y superficialidad que vemos en los medios de comunicación, en la sociedad en general, nos han ido ofuscando, nublando esta fuerza de espíritu que nos hace humanos y tan diferentes de todo lo demás que existe.

Por experiencia propia y experiencias ajenas sé cómo se toma vive la vida tanto en alegrías y adversidades siendo una persona que ha trabajado su espíritu. Hay una película ya vieja que se llama Pena de Muerte con Sean Penn y Susan Sarandon, es un prisionero condenado a muerte que lo va acompañando hasta su muerte una monja y al final le preguntan a ella que cómo le hizo para poder superar la muerte de su amigo pues por su trabajo se encariñó con él, lo conoció en su interior, la esencia de sus persona, sus luchas, sus miedos, y ella lo que contesta es que para eso llevaba preparada toda su vida.

Hay que reflexionar y ver nosotros qué tan preparados estamos para estos tiempos, qué tan cerca estamos de Dios, comparándolo con el Wi-Fi entre más cerca del Wi-Fi mejor señal tenemos, igual así entre más cerca

estemos de Dios más claridad tendremos y sabremos manejar mejor las situaciones sobre todo si somos padres de familia para que no cunda el pánico; también podemos comparar a Dios con la luz del sol, la luz del sol llega a todas partes así también Dios, pero si mantenemos las ventanas cerradas o sea nuestra mente cerrada a Dios nunca nos va a llegar esa luz nos llegará una sombra pero la luz brillante, pura, iluminadora si cerramos la ventana no nos llega.

Estos son algunos puntos que recomiendo para aumentar la espiritualidad, para fortalecer a la familia, para ser felices aún en la adversidad.

Buscar un tiempo en silencio y escribir nuestro plan para ver cómo vamos a aumentar nuestra espiritualidad y nuestra fe en Dios.

Ser humildes y analizar qué tanto estamos cerca de Dios.

Tener confianza de que hay un Dios Padre que nos escucha y que quiere ayudarnos y nos ama con todo su corazón.

Hacer oración diaria corta o larga pero bien no de corridita meditando cada palabra, sincera sintiéndola de verdad, puede ser una oración conocida o plática directa con Dios.

Agradecer siempre todo desde la mañana fresca, la naturaleza, nuestras mascotas, tantas cosas que cada uno tiene que a la mejor no agradece.

Leer o escuchar audios de libros espirituales que nos preparen para la oración y para ser mejores personas.

Ver películas de valores para la familia que nos estén alimentando la alegría, el espíritu.

Asistir todos en familia a misa los domingos.

Aprovechar los cursos que se dan en nuestras parroquias, o asistir a un grupo en donde se aprendan todos estos temas.

No perder el tiempo en las redes sociales descuidando a nuestra familia y que le pueden dañar a nuestro interior.

*isorendain@hotmail.com

Paradojas de la vida

Enrique Martínez* 

Uno de los inventos más importantes de la humanidad, cuando menos así lo significa el afamado escritor inglés en su libro Cincuenta Innovaciones Que Han Cambiado el Mundo, es el arado. Por más sencillo que parezca, esa rústica herramienta, atada a los lomos de un buey, fue lo que permitió la creación de las civilizaciones y el crecimiento de la población.

Gracias al incremento en la productividad agropecuaria causada por el descubrimiento de la agricultura y el invento del arado fue posible alimentar a pueblos cada vez más grandes. Y no solo eso. Los agricultores se volvieron cinco veces más productivos que sus ancestros cazadores y recolectores, por lo que ahora una quinta parte de la población podría producir suficiente alimento para todos.

¿Y qué hizo el resto? Se inventaron oficios, los que dieron origen a las civilizaciones, como el de alfarero, carpintero, panadero, escultor, constructor, minero y, por supuesto, soldado. Y fue así como las guerras comenzaron a proliferar y la historia de la humanidad a redactarse.

Pero las ciudades siguieron creciendo. Otra innovación, mitad invento, mitad descubrimiento, vino a detonar la capacidad de producción agrícola: los fertilizantes. Estos pueden ser de tres tipos, los orgánicos, los inorgánicos y los químicos. Sin fertilizantes, sería muy difícil alimentar a los casi 8 mil millones de seres humanos que habitamos el planeta.

Los fertilizantes son tan importantes en la producción agrícola que su precio está íntimamente ligado al de los productos agroalimentarios. La mayor parte

de los fertilizantes que utilizamos en México y en otros países son nitrogenados, cuyo precursor químico es el amoníaco, que a su vez proviene del gas natural, cuyo costo es muy alto, por lo que nuestra capacidad de producción de fertilizantes es nula, al igual que en otros lugares.

La falta de capacidad de producción de fertilizantes nacionales nos vulnera y nos coloca en una situación desventajosa y delicada, y nos obliga a importarlos de países lejanos, los que cuentan con grandes reservas de gas, capacidad de producción y excedentes. Y adviñe usted de dónde importamos una parte importante de los fertilizantes que utilizamos en México. Sí, adviñe. De Europa del Este, principalmente de Rusia y Ucrania.

Las guerras son terribles y generan efectos negativos aún en los

rubros menos esperados. Ya hemos visto cómo se han encarecido los energéticos, lo que está impactando e impactará aún más, en el precio de productos alimenticios. No solo porque utilizan gasolina y diésel para transportarse, sino porque necesitan fertilizantes a base de gas

natural para producirse.

La agricultura permitió la posibilidad de la guerra. Ahora, la guerra está poniendo en riesgo la agricultura. Paradojas de la vida.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

La definición de gobierno de izquierda no ajusta en rigor al que se inició este 11 de marzo en Chile: sería más exacto hablar de centroizquierda o de un programa socialdemócrata, afirma el periodista chileno Hugo Guzmán en nota que resume.

Yo creo que este es un gobierno principalmente de centroizquierda, define Camila Vallejo, militante del Partido Comunista de Chile y vocera en la administración de Gabriel Boric, en entrevista con El Mercurio. Tiene un programa que recoge aspectos de la socialdemocracia europea.

El nuevo ministro de Economía, Nicolás Grau, del partido Convergencia Social, indicó que si se mira nuestro plan oficial sin prejuicios y se trata de comparar con los que se han propuesto en otros lugares del mundo, podría calificar principalmente como socialdemócrata. El propio Boric afirmó que no le molestaba la definición de socialde-

■ Mirar al sur

Chile: gobierno socialdemócrata

ÁNGEL GUERRA CABRERA

mócrata a sus planteamientos programáticos.

El economista y ex ministro de Hacienda Carlos Ominami sostuvo que en este periodo “se busca en Chile por la vía institucional profundizar la democracia y superar el neoliberalismo... que necesariamente combine elementos propios de la socialdemocracia, la ecología y el feminismo”.

Pero no todo es blanco y negro. Por ejemplo, Boric indicó hace algún

tiempo que si Chile fue la cuna del neoliberalismo, también será su tumba, postura más desde posiciones de izquierda que socialdemócratas.

Su programa considera desarticular el sistema privado, trasnacional de pensiones, fortalecer la soberanía sobre la explotación de minerales (litio y cobre), un sistema universal de salud distinto al esquema privatizado actual, avanzar en la equidad laboral, una profunda reforma tributaria, reforzar una perspectiva feminista de sociedad, y cambios profundos en el modelo de desarrollo, de la pauta extractivista a una sustentable.

Un factor fundamental que podrá incidir en la gestión de Boric es la aprobación de la nueva Constitución en un plebiscito que debe efectuarse el último trimestre de este año, texto que se está procesando en la Convención Constitucional (<https://bit.ly/3CCks1O>). ■

Twitter: @aguerraguerra

▷ RAYUELA

Elemental, que los derechos de los trabajadores no se afecten con la federalización de la salud.

Uno de los alumnos más destacados del Instituto de Ciencias de Zacatecas (ICZ) fue sin duda José Árbol y Bonilla quien nació en la ciudad de Zacatecas el 5 de febrero de 1853. Árbol y Bonilla fue digno representante del movimiento científico mexicano en su época e impulsor de las ciencias naturales, las ciencias de la tierra, la astronomía y la meteorología y fundador del Observatorio astronómico local (1878), ubicado en el edificio del Instituto y del Observatorio meteorológico del Cerro de la Bufa, en su momento uno de los mejor equipados en el mundo. También instituyó una serie de estaciones meteorológicas en todo el estado de Zacatecas.

Realizó sus estudios de primaria, preparatoria y profesional en la ciudad de Zacatecas. José A. y Bonilla y Daniel García fueron los primeros profesionistas graduados con el título de ingeniero topógrafo, los días 24 y 29 de mayo de 1873, reunidos en jurado Joaquín M. Ramos, Hermenegildo Campillo y P. Francisco Zárate, bajo la presidencia del vice-director Fidencio Díaz de la Vega, procedieron al examen profesional a los pasantes, quienes aprobaron por unanimidad.

Con una beca estatal, Árbol y Bonilla continuó sus estudios en la carrera de ingeniero de minas e ingeniería civil en la Ciudad de México. A su retorno a Zacatecas se incorporó oficialmente a la planta de maestros del ICZ, actividad que desempeñó por 35 años. El 10 de enero de 1875, el Lic. Sebastián Lerdo de Tejada, entonces Presidente de la República Mexicana, lo condecoró personalmente con una medalla de plata por haber cursado en un solo año las materias correspondientes a tres.

El Ing. Árbol y Bonilla destacó en todas las áreas de sus especialidades, ya como constructor, minero, metalurgista y sobre todo como astrónomo. Recorrió como parte de sus viajes de estudio y en comisiones encomendadas por el Gobierno, países como Estados Unidos, Canadá, Inglaterra, Francia y Bélgica. A continuación se expone parte del trabajo que realizó y que fue posible documentar.

José Árbol y Bonilla tenía especial interés por la radiodifusión, fenómeno tecnológico que surgió en el año de 1831, cuando Michael Faraday realizó trabajos sobre la inducción, descubrimiento que se convertiría más tarde en parte fundamental de la radiodifusión. Desde entonces hasta aquella legendaria transmisión de Marconi a larga distancia desde la costa inglesa hay una larga lista de científicos involucrados: Eduardo Branly, Maxwell, Rudolf Hertz, William Thomson, Kelvin, Calzecchi Onesti, Joseph Lodge, Lodge y Popov, entre otros.

Instituto de Ciencias de Zacatecas: José Árbol y Bonilla. Breves de la historia 3

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

En México también se realizaban experimentos para explorar este nuevo campo de la ciencia. Entre los trabajos de investigación encontramos los de José A. Bonilla y Manuel Medina Peralta, profesor de física del Instituto de Ciencias de Zacatecas (ICZ). Se dice que Árbol y Bonilla, director del Observatorio Astronómico de Zacatecas y Medina Peralta "en 1906 construyeron un transmisor de chispa empleando un carrete de Ruhmkorff y como receptor un detector de galena, plomo y cerusita obtenidos en las minas de la localidad". Estos y otros experimentos se realizaron en las instalaciones del laboratorio del ICZ, lugar en el que mejoraron continuamente el equipo hasta cubrir una distancia aproximada de 200 metros. Las pruebas se efectuaron desde el ICZ ubicado en Fernando Villalpando hasta la Alameda de Zacatecas. En el boletín mensual del Observatorio astronómico-meteorológico del Estado se da fe de estos experimentos.

La Cosmografía que a finales del siglo XIX y principios XX, se consolidó como una herramienta para el desarrollo de la navegación fue otra de las vertientes de investigación que atrajo a Árbol y Bonilla, el estudio de esta disciplina se intensificó, sobre todo gracias a la Casa de Contratación de Sevilla España; en donde se creó una escuela de aprendizaje de las ramas y materias que se relacionaban con la navegación de alto calado. Con el descubrimiento de los nuevos territorios ame-

ricanos, las monarquías europeas, sobre todo las ibéricas, realizaron el proceso de institucionalización de la Cosmografía. Este aspecto resultó muy importante y como consecuencia de ello, los estudios cosmográficos establecieron una estrecha relación con el desarrollo de la Cartografía, elemento indispensable para los intereses de las metrópolis europeas; además, permitió el surgimiento de una infinidad de mapas que definieron las características de un determinado territorio. Así como la forma de llegar a él.

De acuerdo con Árbol y Bonilla, la Cosmografía que la ciencia que enseña la organización del Universo Astronómico y las leyes que lo rigen se dividen en dos partes: 1) En Astronomía propiamente dicha que es la que se ocupa de la estructura del Universo, considerando a los astros en particular y en sus relaciones mutuas, esto a través de la observación a simple vista y con la ayuda de instrumentos adecuados. Y 2) En astronomía aplicada o Matemáticas la cual tiene por objeto predecir cuál será en un momento dado la posición aparente de un astro cualquiera en la Bóveda Celeste, o en el momento preciso en el que se verifica tal o cual fenómeno astronómico, y también la determinación de cierto elemento indispensable al marino y al geógrafo.

Para comprobar sus teorías y realizar las observaciones pertinentes fundó en 1878 el Observatorio meteorológico-astronómico de Zacatecas, aunque sus investigaciones astronómicas las inició desde 1876. Perteneció como socio activo de varias sociedades científicas nacionales e internacionales. Recibió el reconocimiento a su labor de investigación en México y en el extranjero. El 25 de enero de 1890 en la reunión de la Sociedad Astronómica del Pacífico bajo la presidencia de Holden, entre los miembros elegidos por la Junta Directiva se encontraba José Árbol y Bonilla. En próximas entregas seguiremos aportando más información sobre el trabajo científico del zacatecano que murió el 13 de mayo de 1920 en la Ciudad de México.

Se pertenece a la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: <http://umat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMATUAZ>; <https://twitter.com/LumatUaz>. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT.

*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria. jmrivera@uaz.edu.mx

En Las Bodas de Cadmo y Armonía, Roberto Calasso afirma que "la historia surge del rapto de Helena y la guerra de Troya, al igual que, mucho antes, la expedición de Argo y el rapto de Medea, son eslabones de la misma cadena: un reclamo oscila entre Asia y Europa", y en el vaivén siempre hay una mujer y unos raptadores. Heródoto advertía que "raptar mujeres es obra de malhechores, pero preocuparse de las mujeres raptadas es cosa de insensatos, mientras que de sabios es despreocuparse de las raptadas, ya que de no haberlo querido no lo habrían sido". O, como dicen en mi pueblo: "no se la robaron; ella se jugó con un viejo".

Y bien, el carnaval de las sanciones de Occidente contra Rusia está a todo lo que da, convirtiendo a este país en el más sancionado del mundo. Ya antes del 24 de febrero, Rusia era el segundo país más sancionado, superado sólo por Irán.

Y aunque Rusia no ha respondido con sanciones simétricas, los efectos de la insensatez de Occidente ya están a la vista: los precios de los energéticos no paran de subir, al igual que el de metales raros como el paladio, el níquel, los fertilizantes, etcétera. Los precios del gas en Europa se están cotizando hasta varias decenas de veces el precio que paga un consumidor ruso. Curiosamente el gas que Rusia suministra a Europa a través de los gasoductos que atraviesan el territorio de Ucrania, no ha dejado de fluir y ser entregado puntualmente. Evidentemente el régimen de Ucrania no se ha molestado en destruirlos para no perjudicar a sus patrocinadores. Imaginemos entonces ¿qué sucedería si Rusia respondiera simétricamente suspendiendo desde ya los suministros de gas? Claro que eso traería consigo penalidades contractuales que Rusia siempre ha evitado. En efecto, Rusia nunca ha suspendido unilateralmente el cumplimiento de sus obligaciones contractuales, salvo en situaciones de morosidad en los pagos (Ucrania y Moldavia) y el robo descarado del gas (Ucrania). Ya desde los años 90s, cuando las poblaciones rusas sufrían discriminación y maltrato en las repúblicas bálticas, donde los rusos suman hasta el 30% de la población (Letonia), distintas expresiones políticas exigían al gobierno ruso implementar sanciones económicas para proteger a las minorías rusas, privadas de los más elementales derechos. Por principio, Rusia nunca recurrió a dichas medidas, dado que siempre se ha opuesto a la implementación unilateral de sanciones económicas como medida de presión e injerencia. Al fin de cuentas no ha sido necesario, de eso se ha encargado Occidente y los gobiernos de esas repúblicas, impactando negativamente sus economías, en particular el sector que atiende todo el tránsito de energéticos y mercancías de Rusia y China a Occidente y viceversa.

Si se analiza, así sea someramente, el desarrollo de las relaciones energéticas entre Rusia y Europa, se concluye como mínimo que es falaz la narrativa del arma energética rusa que busca someter a Europa. La verdad es que la demanda de gas en todo el mundo no ha parado de crecer: en 1993 se extraían

El rapto de Europa y la insensatez de Occidente

ATANACIO CAMPOS MIRAMONTES

2.2 billones de metros cúbicos (mc), 3 billones en 2009, y en 2019 eran ya 4.1 billones. Aún con todos los esfuerzos por transitar a energías alternativas, la demanda de gas natural sigue creciendo. En todo caso corresponde a Rusia el 24% de las exportaciones totales de gas natural en el mundo. De más de 4 billones mc de gas extraídos en 2019, a Rusia correspondieron 739 mil millones, de los cuales sólo exportó 258 mil millones. Por su parte, EEUU siguen siendo el mayor productor con 961 mil millones mc, pero también el mayor consumidor, pues tan sólo exportó 81 mil millones mc. La Unión Europea consumió ese mismo año más de 400 mil millones mc. Japón 100 mil millones... Como se puede ver EEUU puede decretar con singular entusiasmo las sanciones energéticas más absurdas, pues no depende mucho de Rusia, su dependencia es con Canadá, y con todo y eso ya están dispuestos a compensar las mermas que les pueda causar el alza de precios en los mercados internacionales con petróleo de Venezuela e Irán!

La dependencia del gas ruso en Europa es diferenciada: así por ejemplo Hungría depende en un 97% de las importaciones de gas, Alemania en un 53%, Italia en un 31%, Polonia en un 61%, y en suma los países europeos importan el 43% del gas que consumen. Si renuncian a comprar a Rusia, que controla el 24% de las exportaciones de gas en el mundo ¿cómo lo van a reemplazar en un corto plazo?

Por lo pronto el Ministro de Economía de Alemania, Robert Habeck, admitió recientemente que su país seguirá dependiendo de los suministros de la energía rusa al menos a corto plazo, por lo que se dejará abierta la vía de las importaciones energéticas desde Rusia de momento, y subrayó que no comparte la postura de otros países que instan a imponer un embargo a la energía de la nación euroasiática. Todo lo que enreda el hombre, lo puede desenredar el hombre, decía alguien que sabía lo que decía. De que Europa puede zafarse de la dependencia energética de Rusia, ni duda

cabe. El problema es a qué precio y a quién le van a pasar la factura. "En la embriaguez de la travesía marina a lomos del toro blanco, Europa oculta en sí, como poderes todavía inadvertidos, los destinos de sus nietas locas de amor, Fedra y Ariadna, ahorcadas por vergüenza y desesperación. Y entre las raíces celestiales de este árbol de historias encontramos el vagabundo de la ternera loca, su antepasada Io, que a su vez encierra en sí la imagen de otra ternera loca, madre de Fedra y de Ariadna: Pasífae, también ella ahorcada por vergüenza" (Calasso).

Desarrollar infraestructura de gasoductos, estaciones de gas licuado, construcción de buques tanques, etc. les llevará años. Baste recordar que la infraestructura que suministra gas a Europa se viene construyendo desde los años 70s, bajo acuerdos comerciales puntuales y de largo plazo de la URSS, y luego Rusia, con distintos países, principalmente con Alemania. Así que la unidad en Europa en contra de Rusia, de la que tanto alarde mediático se ha hecho, difícilmente pasará la prueba de algunos meses.

Otro tanto se puede decir respecto a los refugiados que, según la ONU ya han abandonado Ucrania más de 2 millones de personas, y que en breve podrían rebasar los 4 millones. ¿Cómo Europa piensa abordar esta repentina cantidad de refugiados? Ciertamente, el promedio de refugiados cuenta con educación y capacitación profesional que la distingue de refugiados de países como Afganistán, por ejemplo. Pero aun así, los países occidentales darán preferencia a las personas jóvenes de mayor calificación profesional técnica. Así fue en su momento con los refugiados de Siria.

Entonces ¿Se trata de pura y llana insensatez de Occidente o de una jugada bien calculada? Ya lo veremos, por lo pronto lo que se hace evidente es que Occidente necesita a un culpable perfectamente bien identificado en una persona para descargar su responsabilidad de sus malas decisiones en gestión económica y el deterioro social de sus poblaciones en los últimos años y que la pandemia vino a catalizar. Entre más poderoso sea ese demonio y fácil de identificar, tanto mejor: ahí tienen a Rusia, como heredera del imperio del mal que decían que era la URSS, y a Putin como la encarnación personalizada de quien quiere revivir el imperio ruso-soviético. Para muestra, basta oír los últimos números de The Economist, el oráculo de cabecera de las élites y sus acólitos.

Se entiende que esa engañifa funciona en cuanto a nosotros, los parraquianos, pero que los intelectuales, expertos, analistas y prominentes funcionarios se traquen esos dulces con todo y envoltura, nos habla, por decirlo suave, de un enorme deterioro cognitivo que las plataformas digitales han causado en Occidente.

Después de todo qué importa si fue rapto o huida de Europa; la insensatez siempre se impone: "Por una mujer de Esparta los griegos juntaron una gran expedición y después, llegados a Asia, abatieron la potencia de Priamo. Desde entonces no ha cesado la guerra entre Asia y Europa" (Roberto Calasso). ■

Dostoievski frente a Occidente estulto

MAURO GONZÁLEZ-LUNA M.

Cuando le hace poco, que en una universidad europea se había suspendido un curso sobre Dostoievski por ser ruso, me di cuenta del hecho de la estupidez humana. Y el día 14 de marzo, al leer que una empresa mexicana vendedora de pan en todos lados, ha decidido no venderlo a los rusos, corroboré tal hecho: el de la estulticia occidental, pues no solo de pan vive el hombre, sino fundamentalmente de dignidad. Además, Rusia es abundante en trigo como pocos, y tiene manos y corazón.

Había pensado escribir sobre algún tema mexicano, como ese de que el país se ha convertido en uno de los mayores importadores de basura —sí, de basura—, a raíz de que China dejó de serlo para combatir la terrible contaminación ambiental causada, en buena parte, por la incineración de dichos desechos. Y el gran exportador de la misma: la nación impoluta: Estados Unidos.

También tenía en mente tocar un tema semejante al descrito en el párrafo anterior: la importación por parte del grueso de los medios occidentales de comunicación masiva, de otro tipo de basura altamente tóxica, la de las mentiras propaladas por los medios estadounidenses sobre el conflicto ucraniano, que no es otro que el de Occidente filisteo-indiferente al Espíritu—contra la Rusia mesiánica, la de siempre, la siempre incomprendida por Occidente. Sin embargo, este tema lo abordé tangencialmente como se verá.

Pero la noticia acerca de la suspensión del curso universitario sobre el genio ruso, me orilló a decir algunas palabras sobre el formidable artista, psicólogo, pensador, visionario y profeta: Fiódor Dostoievski. Él, el anfitrión del “banquete del pensamiento”, donde se anuncia el advenimiento de una revolución humana auténtica que se abrazará a la Cruz de Cristo, en un gran “salto” que desafía cultura e historia escleróticas y desencantadas.

Las ideas, las visiones realistas de Dostoievski son dinámicas, destructoras de falsos humanismos materialistas de izquierda y derecha, y al mismo tiempo, encarnan energías creadoras, impulsos vitales posibilidadores del porvenir, de uno nuevo, reconciliado, redimido. No hay en él, ruso en toda la extensión del concepto, términos medios, mediocridades, tibiezas morales, trasmutadas “virtudes” neoliberales.

Hay en él, en Dostoievski, virtudes y fallas trágicas, desdoblamiento de la tempestuosa personalidad humana retratados con precisión en “Crimen y Castigo”, por ejemplo. Desdoblamiento incapaces de ser comprendidos por la razón instrumental centrada en la fría técnica, en el principio tecnológico-liberal de una “paz sin conflicto, que progrese indefinidamente en una armonía perpetua, a imagen del ser humano abstracto, inexistencial del racionalismo”: sueño vano ese sin duda, como lo demuestran los hechos.

Los rusos a lo largo de su historia, han sido o apocalípticos o nihilistas, dice Berdiaev, nunca filisteos como los occidentales de hoy en su abrumadora mayoría, muy entretenidos con sus espejitos de felicidad pasajera, de rebaño, de animal contentamiento, llamado por Platón, porcino.

Dostoievski busca resolver el gran problema de Dios, afirma Nicolás Berdiaev, pero a través de desentrañar el problema humano que conduce en último término a Dios: antropología más que teología. Dios, el gran ausente en la Europa de estos días, en el Occidente actual, ajeno a sus raíces milenarias, sometido a la tutela hegemónica, en franco declive, de Estados Unidos. Europa volvió a la tierra minoría de edad.

A Occidente se le aplica la frase terrible de Péguy, poeta y héroe de la batalla del Marne: “el kantismo tiene las manos puras, pero carece de manos”. Occidente encarna hoy la vaciedad de las formas subjetivas sin contacto alguno con el ser de las cosas; vaciedad de palabras sin referencia alguna a la realidad: libertad, derechos humanos, democracias, justicia, paz, virtudes.

Palabras esas transformadas en humo ante una práctica política de Estados Unidos, Francia, Reino Unido, descamada, bárbara, de tenderos, que, por ejemplo, vende armas a un país del Oriente Próximo, de riqueza inmensa, con las que ataca a miles y miles de vidas de inocentes en Yemen, ante el silencio culpable del mundo occidental; que experimenta sigilosamente con armas biológicas devastadoras muy cerca de China y Rusia.

Un Occidente que, en su soberbia, ceguera y mezquindad, provocó la crisis bélica ruso-ucraniana al dinamitar los Acuerdos de Minsk que trataban de la neutralidad de Ucrania, entre otros puntos cruciales para la paz; que la atiza con propaganda, sanciones y envío de armas a su instrumento de humillación rusa, al que abandonará traicionera e impune en su momento, como a Afganistán.

Palabras vanas repetidas en la ONU, desprovistas de substancia, de sentido prístino; mera retórica que esconde materialismos, hipocresías, violencias, racismos, laicismos, ideologías decadentes, estrambóticas y envilecedoras como la de género, campeona en ufanas de del aborto, que es sinónimo de asesinato de millones y millones de vidas humanas indefensas.

Occidente ha hecho a un lado a Dios, y el que “quita el Verbo, destruye la palabra”, como señaló Paul Claudel, el gran poeta francés. La palabra para Estados Unidos y Europa vale un camino, cual lo demuestran las supuestas armas de destrucción masiva en Irak, sus promesas de no expandir a la agresiva OTAN un milímetro hacia el Este, etcétera.

Ha destruido Occidente la palabra y con ello el rostro de la civilización; ha iniciado una nueva Edad Media bárbara, pero sin catedrales, sin genios como Tomás de Aquino o Alberto Magno, sin Dios que la salve. Occidente ha seducido al mundo con medias verdades y con falsedades burdas, con virtudes falsas que son iniquidades, o “vueltas locas” que son peores y más nocivas que los vicios, como dijera Chesterton.

Ha condenado al mundo a una existencia banal, frívola, la del “Mundo Feliz”, carente de grandeza, de genuina libertad, de la que no es capricho, sino medio, en ocasiones trágico, para el bien, la verdad y el heroísmo; verdad y bien a contrapelo de la luz y engañosa felicidad porcina a que apelan los capataces del hormiguero unipolar.

Contra eso, contra ese filisteísmo repulsivo, se enfrenta la Rusia de siempre. “Ni la dignidad, ni la libertad del ser humano lo autorizan a conformarse con la mera satisfacción o placer, como fines últimos de la vida”. Contra el “gran hormiguero uniforme”, contra la fanática beatitud política de Estados Unidos, Europa y vasallos, se enfrentan Rusia cristiana y el legado universal de Dostoievski, profeta que denuncia la cruda realidad pero que encuentra una salida trascendente, esperanzadora.

No hay sociedad verdaderamente sin personas, y sin Dios no hay personas, no hay unión social digna de tal nombre, ha señalado un intérprete del genio ruso del “Gran Inquisidor”, donde el Silencio divino, redime y vence a la palabra falsa. Las “bestias” del rebaño no están unidas, vegetan aisladas, cada una en soledad unánime: es la uniformidad del hormiguero humano atomizado, sin personalidad alguna en sus integrantes. “Todos los esfuerzos humanos no desembocan más que en el suicidio total, pero esto terminará—presagia Dostoievski, un santo apocalíptico— cuando se vea en el Cielo la Señal del Hijo del Hombre... Triste destino suicida de un mundo occidental desecristianizado, en bancarota moral, cultural e histórica. Ojalá se dé a tiempo un milagro de rectificación, y el “mundo empiece a vivir de nuevo”, después del vendaval, en palabras potentes de Dostoievski.

Descifrar a Dostoievski, es entender a Rusia y a su misión. Se recomienda a los que no han renegado del alma, leerlo para ahondar en el sentido de la existencia, para no ser víctimas del remedo de pensamiento impuesto por el conglomerado financiero, industrial y militarista anglosajón, que lucra con el conflicto bélico, que lo atiza, insiste, en lugar de buscar y contribuir a la paz. Felicito a La Jornada Zacatecas por su política editorial, plural y crítica, digna de encomio en medio de tanta sumisión a los dictados de dicho conglomerado y sus medios. ■

Formar o formatear a los docentes (segunda y última parte)

Finalmente, existen pocas oportunidades de profesionalización y formación continua. Los cursos de actualización ofrecidos por las autoridades educativas o líderes sindicales, revelan una falta de empatía y conocimiento de las verdaderas necesidades de los profesionales de la educación.

Erik Juárez Pineda (La Jornada México, 22/dic/2021 p. 16)

RAMIRO ESPINO DE LARA

Se reafirma que las instituciones formadoras y/o actualizadoras de docentes, no cumplen cabalmente con el apoyo que estos requieren para que profesionalicen su práctica; por encima de ello, los someten a un proceso formativo rígido, lineales y sin posibilidad alguna de que puedan instituir su propia práctica. Con esto, se confirma lo expuesto en la primera entrega y, que puede servir de preámbulo, solo es cuestión de que los docentes lo vean como una oportunidad para que puedan así problematizar su propia práctica y actúen con posturas de autogestión. Son muchas las alternativas a las que el docente puede recurrir cuando le surja realmente la necesidad de profesionalizarse en, desde, con y para su propia práctica; debe incursionar en un proceso que sea cíclico, en espiral y ascendente.

Para que el docente le encuentre sentido a su práctica profesional, debe vivir un proceso continuo, mismo que, iniciaría con la revalorización de su propia práctica, hasta llegar a la construcción de proyectos innovadores, el proceso sería el siguiente:

Revalorización de la práctica docente propia

Es el docente quien debe generar alternativas didáctico-pedagógicas, lo debe hacer, a partir del estilo que tiene para ejercer su profesión, de entender que una cosa es “el ser docente” y, otra, “el docente como ser”; cada docente está en posibilidad de revalorarse de acuerdo a las experiencias pedagógicas que viva, del nivel de aceptación que tenga con sus alumnos y, los objetivos que persiga con el ejercicio de su práctica profesional. Es el maestro quien debe valorar su práctica y la experiencia que le deja la misma, esto le permite incursionar en un proceso de autoformación, en contraparte con el de formateo al que lo someten un gran número de instituciones formadoras y actualizadoras de docentes. La tendencia del docente sería, siempre, la de ejercer su práctica desde una perspectiva profesional, o sea, formarse y profesionalizarse desde su propia práctica.

Análisis de la práctica docente propia

El docente, permanentemente debe interrogarse acerca de hacia dónde lleva o conduce y se conduce con los educandos, cómo le puede hacer para no repetir el mismo patrón de conducta con el que lo formaron a él. Hacer el análisis de la práctica docente propia, implica, que, en un primer momento, el docente se reconozca a sí mismo como tal, ello lo llevará a generar su propio lenguaje, a desarrollar un estilo propio de ejercer la docencia y, a fortalecerse y profesionalizarse. Tal vez la formación académica de un alumno en el seno de una ins-

titución formadora de docentes, no dice mucho sobre la manera de cómo se pueda desempeñar en el campo de la docencia.

Investigación de la práctica docente propia

Por lo general, cuando el maestro construye su propio conocimiento, le surge la inquietud de saber qué es lo que hay detrás de su práctica profesional, seguramente ello lo llevará a investigar, ¿de qué manera?, no podemos decir que el docente se convierta en investigador educativo, pero sí que el docente investigue su propia práctica; hacer esto, el propio maestro adoptaría posturas innovadoras, problematizaría su práctica teniendo como referentes principales a sus alumnos, el contexto, su propia práctica y, en buena medida, el currículo. Si aborda su práctica en términos de problema, realizará diagnósticos de manera permanente para que se encuentre en condiciones de priorizar los problemas, generarles alternativas y, diseñar proyectos de intervención de su propia práctica.

Construcción de proyectos innovadores para intervenir la práctica docente propia

Reafirmando el contenido del tercer párrafo, digamos que el docente cuenta con una doble personalidad, doble perfil o doble rol; de “ser docente” y “docente como ser”, cuando le queda claro lo que implica cada una de estas dos facetas, tal vez estará en posibilidades de incursionar en un proceso constante de introyección para decirse a sí mismo, qué es lo que requiere en el ejercicio de su práctica profesional; de esta manera, trascendería en ella. Muchas interrogantes le pueden surgir en este proceso, mismas que serán objeto de análisis acerca de lo que es su propia práctica, tal vez sea el inicio para asumir el rol de investigador escolar, esto le servirá al docente para que se identifique como tal, con su contexto y los sujetos con los que interactúa. Cuando el docente investiga su propia práctica, por lo general se identifica con la misma, tiene la oportunidad de verla con otra perspectiva y se proyecta de manera diferente, con posturas innovadoras, mismas que le permitirá construir proyectos de igual naturaleza; en consecuencia, dimensionará y problematizará su práctica mediante la realización permanente de diagnósticos.

Si al docente, desde el momento en que se encuentra en instituciones formadoras de docentes se le permitiera investigar en contextos educativos, si no se le sometiera al manejo de contenidos curriculares descontextualizados, saldría formado con el perfil de docente investigador de su propia práctica y, contará con el conocimiento suficiente para construir proyectos contextualizados y trabajarlos en escenarios de colaboración mutua y de autoformación. ■

-Rey: Saca rápido un boletín de prensa que diga que yo no sé nada de nada y que vamos a ir a la Fiscalía a hacerla de tos por las transas que ya sabemos



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade

El Rey contra la corrupción

Había una vez un reino con tan mala, pero tan mala suerte, que los enanos crecían y llovía sobre mojado. Ésta es una de tantas historias.

TERCER ACTO. El Rey enfrenta con decisión la corrupción.

ESCENA I

-Duque del Bosque: Y atendiendo a vuestras indicaciones, milord, el Ministerio contra la Corrupción ya tiene preparadas las resoluciones para llevar al patibulo a quienes se enriquecieron a costa del pueblo sabio.

-Rey: ¡Excelentes noticias! Daré a conocer al pueblo sabio el nombre de esos chacaes, de esos buitres, que se llenaron las bolsas de billete dejando a nuestro pobre reino en la miseria.

-Duque del Bosque: Solo que hay un pequetísimo problema, milord.

-Rey: Desembucha.

-Duque del Bosque: Que en la lista hay varios de los funcionarios que designé para chambear en su gabinetazo, milord.

-Rey: ¡Ah, chingá! Digo, ¡ah caray! Decídme, Duque, ¿revisaron bien? Porque quienes me recomendaron a esos godínez fifis me juraron por los clavos de cristo que eran más honrados que Bejarano.

-Duque del Bosque: Confirmado, milord.

-Rey: ¡Utal Bueno. Decídle a la Ministra contra la Corrupción, que nada más dé a conocer los nombres de nuestros enemigos, de esos hijos de la Herencia Maldita. A los otros les voy a leer la cartilla y les voy a dar la oportunidad de redimirse dando a conocer en las redes sociales los grandes avances de mi gobierno. Además, deben de ir a misa y confesar sus pecados, dejando una buena limosna.

-Duque del Bosque: ¡Grandiosa idea, milord! Es usted un auténtico paladín contra la corrupción.

-Rey: Y, ¿cómo va la lucha contra la maldita herencia?

-Duque del Bosque: Pues vamos muy bien, milord. Tendremos el concierto de Ricardito. ¿Recuerda el desmadre que se armó porque no vino a berrear al reino? Pues ya está arreglado y la chusma, perdón, la gente del rancho tendrá su concierto.

-Rey: Y ¿estás seguro que va a venir?

-Duque del Bosque: Yes, milord. Incluso ya le depositamos los dólares que pidió para satisfacer sus extravagantes gustos: agua de

horchata con rebanadas de kiwi, sándwiches de pavorral con paprika, agua purificada de Tlacote y galletas de avena con chispas de chocolate. Ah, y para sus asistentes un chingo de gorditas de yesca y queso menonita con hartas cocas bien frías.

-Rey: ¿Quéeeeee? ¿Todavía le vamos a pagar al güey? ¡Está pero si bien tarado! Saca rápido un boletín de prensa que diga que yo no sé nada de nada y que vamos a ir a la Fiscalía a hacerla de tos por las transas que ya sabemos. Y si quiere venir que sea de oquis, ni un penique para ese pelafustán. Ni que fuera Julión.

-Duque del Bosque: En el acto, milord. Por cierto, ya es tiempo de que se lance de volada al evento de la mujer, nada más falta usted.

-Rey: ¿Está todo arreglado? No quiero que el viejerío me la haga de tos. Y que solo entren mujeres que cobren en gobierno para que no me digan de cosas.

-Duque del Bosque: No se preocupe, milord, todo está al puro tiro para que se luzca. ¡Condenadote!

El Rey sale de palacio para encabezar el festejo del Día de la Mujer.

-Maestro de Ceremonias: ¡Y ya está aquí

el mero, mero, jefe de las instituciones! El dirigente que ha hecho de la paridad bandera de su gobierno, el preclaro prohombre que no solo lo dice en el discurso, sino que en los hechos ha llegado más lejos que cualquier otro. Con ustedes nuestro mesías ranchero.

-Rey: Gracias, gracias. Pues déjenme decirles que esto no es un festejo, sino una conmemoración de la mujer. El baluarte de nuestra sociedad sin cuya presencia, pos nomás no estaría yo aquí con ustedes. Juar, juar, juar. Le pido al Duque del Bosque que pase mesa por mesa a entregar un delicado bouquet de flores en señal de nuestro respeto y cariño hacia las mujeres.

El Duque del Bosque entrega a las damas un ramito de flores, con una tarjeta de felicitación firmada por el monarca.

-Rey: Y después de este delicado gesto de su servidor las invito a comer, pero antes agradezcamos al señor nuestros alimentos. A rezar he-rejes. El rey murmura algo entre dientes.

-Rey: Ahora sí, que pasen esos machitos a servirle a las mujeres. Fruta, huevitos con chilaquiles, jugo de naranja y café. No hay para más, recuerden la Herencia Maldita. Y para que vean que soy buen cuate, mañana será día libre para todas.

Se escuchan los aplausos en el recinto. El rey se pasea ante el griterío de las damas que le piden casi a gritos tomarse la consabida foto.

-Mujer 1: Mi reyecito acá, venga a tomarse una foto.

Al acercarse a la mesa, una mujer derrama el café sobre el traje del monarca. Todos quedan en silencio.

-Rey: No os preocupéis mi distinguida dama, un accidente a cualquiera le pasa.

Los aplausos y porras se hacen más grandes.

-Duque del Bosque: Permitame, milord, deje le limpio su delicado traje.

-Rey: Deja, muchacho, me lo voy a llevar de recuerdo de este maravilloso día. Que la mancha sea un recordatorio de este día tan importante.

En el backstage El Rey se acerca al Duque del Bosque.

-Rey: ¿Ya viste quién me tiró el café? Pues mañana me la corres porque no quiero viejas torpes en mi gobierno. Y me tiras el saco a la basura. ¡Chingao!

-Duque del Bosque: Ya se me hacía raro que fuera tan feminista. Si este gobierno es patriarcal y machista. ¡Oíé!



HORA CERO

Óscar Novella Macías

No obstante, tanto el "Pronunciamiento" del PE como la respuesta del Presidente López Obrador requieren un análisis más allá del señalamiento como borregos; es decir pasar de sólo analizar la forma y ahondar en el fondo.

Diplomacia colonizada vs. relaciones internacionales soberanas

«...Algunos sectores de Europa todavía conservan su visión colonial y humillante, frente a los pueblos libres de América Latina y el Caribe»

**Ex Presidente de Bolivia
Evo Morales Ayma**

Intempestivamente algunos simpatizantes de la 4T se fueron con la finta y reaccionaron de forma negativa, ante la respuesta del Presidente López Obrador, al pronunciamiento que el Parlamento Europeo (PE) emitió en torno a la trágica violencia que ha padecido una porción del gremio periodístico en México. Del mismo modo la reacción fue previsible, ya que como sabemos, la inamovible y pernicioso postura de la oposición es señalar intermitentemente cualquier acción del ejecutivo federal o de los actores de la Cuarta Transformación, sin reparar en pifias, contradicciones, denostaciones, falsedades, inferencias, montajes y un largo etc. de reacciones viscerales sin fundamento pero con mucho veneno. No obstante, tanto el «Pronunciamiento» del PE como la respuesta del Presidente López Obrador requieren un análisis más allá del señalamiento como borregos; es decir pasar de sólo analizar la forma y ahondar en el fondo. Hasta ahora el debate se ha dirigido a la respuesta y no al mensaje que originó la respuesta. Para lo cual es necesario ampliar el contexto: primero hay que poner énfasis en quienes son los promotores de la resolución; uno de

ellos es Leopoldo López, Venezolano autoexiliado en España, socio del periódico El Nacional de abierta filiación ultraderechista, quien además ha equiparado la libertad de prensa con la libertad del dueño de la imprenta, posteriormente incorporado a las filas del Partido popular de España y finalmente hecho eurodiputado.

Con base en los infundados y desinformados señalamientos de los eurodiputados y la red de vínculos revelada de forma paulatina entre actores políticos, empresarios y me-

dios de comunicación de este y del lado europeo nos llevan a la inevitable conclusión de que, a consecuencia de las políticas del López Obrador consistentes en la cancelación de privilegios fiscales, recuperación de las industrias nacionales (como Iberdrola por decir alguna), la cancelación de la burocracia dorada, para el caso de los políticos; se trata de una actitud reaccionaria y revanchista, planeada y operada a la distancia de forma injerencista abusando de una causa justa demasiado sensible como lo es la

seguridad de los periodistas; por un sector que ha visto afectados los intereses que usufructúan en nuestro país. «No olviden que no somos colonia de nadie. México es un país, libre, independiente y soberano», exclamó airadamente nuestro mandatario, y no fue una declaración menor; se trata de un planteamiento que sólo un estadista con ese nivel de legitimidad popular, fortaleza de mando sobre las instituciones y conciencia histórica, tendría la calidad moral, ética y diplomática de pronunciar sin temor alguno. Es verdad que aún es una asignatura pendiente para el Estado Mexicano la pacificación de varias regiones en el país, y en particular la garantía de la seguridad para el ejercicio del periodismo. En esto el Presidente ha trazado algunas líneas de acción: como la creación de un fondo para Salud y Pensión para Periodistas, proveniente de un porcentaje del presupuesto ejercido por el Gobierno Federal, destinado a publicidad; así como pugnar de manera decidida que no haya impunidad en todos y cada uno de los atentados contra los periodistas. También es necesario decir que existen dos realidades ampliamente separadas: la del periodismo corporativo que lee boletines, que en administraciones anteriores gozó de jugosos negocios al amparo del poder y a costa del erario público; y el periodismo de a pie, que ha sido el verdaderamente afectado por el clima de violencia y al cual pertenecían todos periodistas que han sido desaparecidos o asesinados.

Puro Veneno

EN LAS NUBES

Para la Nueva Gobernanza, el evento gubernamental de este martes fue la inauguración de las "terrazas del Teleférico", en ánimo festivo y desde las alturas, con un repetitivo mensaje de que "hay que hablar bonito" del estado, pero sobre todo "de la verdad de lo que sucede en Zacatecas", según el gobernador David Monreal. Como si las desgracias que le ocurren a la entidad fueran mentira, mentira, mentira y no lo que hablan los desplazados, las familias de desaparecidos y asesinados, las mujeres, las jubilados, los maestros, los trabajadores de salud y ¡hasta los panaderos!, entre otros muchos sectores que, lo han dicho, no le ven lo "bonito" a su situación. ¿Qué hará falta para que las autoridades pongan los pies sobre la tierra, desde allá por donde andan? Será que para la 4T, región Zacatecas, esos cielos son los únicos a su alcance, pues dicen todas las encuestas que del sótano no pasan.

ZOMBIES

Al parecer los dueños de la Nueva Gobernanza no se saben aquello de que en política los vacíos se llenan. No hay de otra. Ante su inoperancia han dado cancha para que se agandallen las causas supuestos líderes sociales que prácticamente estaban en el retiro. Lo menos que se hubiera pedido es que las víctimas zacatecanas, a las que ya todo el país conoce, hubiesen acudido a Palacio Nacional con autoridad gubernamental. Estaba más que justificado el reclamo porque la desatención a Zacatecas no es de ahora, sino de siempre. Así como de reencuentro, en la farándula política ya se juntan dirigentes de antaño, dispuestos a comerle el mandado al primer responsable de la entidad. Mientras, los jilgueros de la 4T local, por cierto, cada vez más alicaídos, pueden decir misa e irsele a la yugular a quienes encabezaron la caravana de los desplazados, pero el caso es que ruido hicieron y hasta que les cayera el regaño presidencial.

URGIDOS

Ahora que se puso de moda la revocación a nivel local, los chismosos de los municipios cuentan que, en la cara de la oposición, como en Sombrerete o Tlaltenango, Zacatecas es tierra sin veda. De todas partes denuncian el despliegue de promoción para el capricho del presidente, con eso de que ya casi llega abril y, en el estado, el mero, mero de la Cuarta Transformación está lejos de gozar de la popularidad que presume en el país. Desde octubre de 2021 (las casualidades no son culpa de los venenosos), AMLO no ha logrado mantenerse en el cariño de los zacatecanos, de los que ya menos de la mitad coinciden con que es un honor estar con Obrador. Será por eso los siervos de la Nación, encabezados por la ya no súper, pero aún delegada, Verónica Díaz, están dedicados a repartir volantes para que todos le demos gracias al de Morena por la vacunación. ¿Y el INE?

DESCONTROLADOS

Pasan los días, los meses y los diputados no pueden o no quieren poner, tener o nombrar, como le quiera llamar, un Órgano Interno de Control. ¿Qué ocultan? ¿A qué le temen? Sobre todo al recordar que la Estafa Legislativa no los dejó bien parados. Ahora que está tras las rejas, vale recordar la Ley del Bronco: hay que mocharles las manos. Así es que, con qué calidad moral, ética y política, los legisladores se paran el cuello exigiendo transparencia, austeridad y cuentas claras a los otros poderes, cuando ellos escamotean un tema que, desde hace meses, está en la mesa. ¿Por qué soslayar un asunto tan vital? La opacidad impera y la transparencia legislativa sólo es de dientes para afuera. ¡No dicen que el que nada debe, nada teme! Y luego se quejan los representantes populares porque la desconfianza ciudadana se anida en la Legislatura. ¡Nada es gratuito!

CONGELADOS

Parece chiste, pero es anécdota el que siempre, cuando una iniciativa se va a Comisiones legislativas, se diga que va directo a la congeladora o que va a dormir el sueño de los justos. Aunque usted no lo crea, es justamente lo que sucede. Es de risa, por no decir otra cosa, ya que como hemos dicho este espacio es decente, pero en lo que va de la actual Legislatura, es decir, escasos seis meses, se han presentado y mandado a Comisiones 297 asuntos, pero, solamente se han abordado 36. Temas y temas que no han visto la luz. ¡Patético! Lo dicho, la letanía de puntos de acuerdo no deja nada bueno, si no se aprueban los dictámenes. Los diputados deben tener claro que no se trata de cantidad, sino de calidad en lo que deberían estar.



CRÓNICA PARLAMENTARIA

Eduardo Valencia

Muy unánimes, muy unánimes se mostraron los diputados en la sesión de la 64 Legislatura, pero en temas nacionales porque, en los locales, Morena y aliados no los tocan ni con el pétalo de una iniciativa

¡Circense!

Muy unánimes, muy unánimes se mostraron los diputados en la sesión de la 64 Legislatura, pero en temas nacionales porque, en los locales, Morena y aliados no los tocan ni con el pétalo de una iniciativa.

Se felicitaban los diputados porque había coincidencias, hasta que se dio el espectáculo circense, donde dos que tres se sintieron como en casa. Se puso en la mesa la revocación de mandato y el frío inundó el recinto.

De saque se le fueron a la yugular al delegado de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Antonio Viesca, a quien no bajaron de arrogante, petulante, prepotente y demás linduras legislativas.

Ante ello, el Cepillo Figueroa, del PT, insistió en la crisis de la SRE, mientas un teléfono no paraba de sonar, cosa que no inmutó al Cepillo ni que los diputados entraran a la chorchona, así es que aseguró que es lamentable la situación en la que cayó la secretaria.

"A Antonio Viesca lo aprecio, pero no avalo su actuar, cuando le hablo me dice: si es para ti, diputado, ade-

lante, pero para otras personas no".

El peitista Xerardo Ramírez reconoció que, más allá de que sean funcionarios de la 4T, hay que señalarlo, tras felicitar a la aliancista Susana Baragán por fijar la postura, "ya que, a veces, como legisladores no se atreve uno a señalar los errores".

Por otra parte, se exhortó a la Secretaría de Salud para que haga campañas de concientización e información para el manejo y destino de desechos quirúrgicos. A lo que la panista Karla Valdez, al clarificarles que son residuos infecciosos, sostuvo que a la medicina no se le inventa el hilo negro, se le estudia.

"Con la salud no se juega, pero no sé si sigue la silla vacía en la secretaria de salud de Zacatecas porque se le busca al secretario y nunca está".

A lo que la morenista Maribel Galván aseguró que el titular de Salud está atendiendo las necesidades de los zacatecanos, no está para mensajitos; Karla dijo que ni los oficios contesta.

La peitista Ana Luisa del Muro se disponía a participar y su compañero de bancada Xerardo Ramírez se con-

fundió, en cuanto a que si debía pasar a tribuna o no, pero ante la clarificación, se limitó a decir: "me desconcierta tanta belleza".

Karla Valdez le recordó al gobierno federal que, desde el año pasado, debe dinero a los trabajadores de la salud, vía la condecoración "Miguel Hidalgo".

Ante ello, el Cepillo Figueroa celebró que se haya subido el tema, ya que fue en contra de un acuerdo de la CRlyCP, ya que ahí hay compañeros que ignoran por qué se toma un asunto. Llamó al no manoseo de los temas por parte de la comisión.

El prieta Jehú Salas puso el cascabel al gato, al exhortar a la secretaria de la Función Pública, Humbelina López, que investigue la posible comisión de desvío de recursos porque Zacatecas es un estado de emergencia social: falta de pago a maestros y jubilados, la tasa más alta en homicidios... "al tema", quiso atajar el morenista Ernesto González.

Jehú lo aplacó diciendo que está en la exposición de motivos, así es que, continuó: "esperaríamos del gobierno federal un operativo especial para Zacatecas, pero nada ha ocurrido". Hay un silencio sistemático y una reducción presupuestal.

Y, dijo, por si fuera poco, que la

SFP se ha convertido en "el brazo inquisidor", sometida a intereses ajenos, brindando un espectáculo circense, acusando de desvíos que hace recordar el patético y bohomoso caso Lozoya, pero hay silencio ante pagos excesivos que no están en la ley y si afectando los recursos públicos.

Es, aseguró, una justicia facciosa, arbitraria, que ha secuestrado la actividad de la secretaria. "Es una revancha política que, dudo, sea orientada por el gobernador".

Ernesto pidió que se abra la posibilidad de participar para responder "a todas las barbaridades que puede decir un diputado en un solo día", pero Xerardo dijo que no ha lugar, ya que no se pidió como de pronta y obvia resolución. En los pasillos se comentó que Jehú se la aplicó.

Tocó el turno al diputado naranja, Enrique Laviada, quien planteó adiciones en materia de Revocación de Mandato, así como la Ley reglamentaria, donde apuntó que es necesario resolver la crisis de confianza en el gobernante, cuya labor sea deficiente afectando a la ciudadanía.

En esencia se trató de alinear lo local con lo federal, resaltando que en lugar de "gobernador del estado", quedaría: "la persona titular del Poder Ejecutivo", dan-

do paso al criterio de género.

Al pasar al punto de la reglamentación, señaló que la Revocación no debe ser letra muerta, sino un poder para evitar las consecuencias de la pérdida de confianza en el gobernador en turno, ya que el ciudadano es el actor principal en la reforma y el cuerpo normativo.

Es, explicó, llamar a cuentas a quien ejerce el poder. Escúchese con claridad: "Aplicable a un gobernador que miente, desatiende, delega el poder en otra persona, incumpliendo el mandato popular y, si, se puede llamar David Monreal".

"Y si las cosas siguen como están, estoy seguro de que la mayoría de la población está, en este momento, por la revocación de David Monreal".

Ya en Asuntos Generales, Ernesto González subió a tribuna y comenzó a gritar: "Y Laviada... hable... bienvenido, diputado, lo vamos a mencionar... ¿Y Jehú?, lo vamos a mencionar por sus mentiras que vino a decir".

"¿Quién iba a decir que Laviada se mostraría como discípulo del presidente, tomándolo como ideólogo? Hizo un copy-paste para motivar la Revocación de Mandato; triunfo ideológico del presidente. Ya es un discípulo".

"En mi análisis de los quiero decir cínicos, sinvergüenzas y mentrosos a los prietas, ya que son la vergüenza de la Patria; de la política nacional... ya se fue Jehú, pero vino con investigaciones inconclusas. Habla de una nómina secreta y aquí está quien la

pagaba. La cobardía es el disintivo del PRI".

Viene, dijo, a atacar a un gobierno austero, que priorizó los estímulos a la Educación, "pero ustedes se los repartían..."; "a mí no me tocó", dijo la prieta Refugio Ávalos, a lo que Ernesto comentó que no hablaba con la persona adecuada, diputada. "No es debate", "no es debate", alcanzaba a decir Xerardo desde la mesa directiva.

Ernesto comentó que acabó de hablar con la secretaria general de Gobierno para que me mandara unos comprobantes de pago... ¿Jehú Jehú? "Venga, diputado, usted es el invitado especial en esta fiesta. ¿Cuánto cobra Jehú? 108 mil pesos y, ahora, los funcionarios ganan lo que marca el tabulador".

"Y no son tablas de Excel ni investigaciones mal hechas de panfletos".

El naranja Laviada dijo a Ernesto: Anote, présteme una pluma, en el tema de la Revocación de mandato votaron 421 diputados en un esfuerzo plural, "algo que usted niega o, digamos que desconoce, ya que usted ve el mundo en blanco y negro y no quiero saber por qué".

Insistió en que 421 diputados lo hicieron en una decisión plural y no tienen nada que ver con enseñanzas de López Obrador. "Siento mucho que no entienda la pluralidad. Lea la iniciativa, con calma, tómese su tiempo, no pasa nada, igual no entiendo, pero es estútila. Ojalá un día comprenda, no luego, luego, claro está..."

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

LLAMAN LA ATENCIÓN A 'TOÑO' VIESCA.



No es la primera vez que lo comentamos y mucho menos la primera vez que se quejan habitantes de Zacatecas del servicio que ofrecen en la Secretaría de Relaciones Exteriores, delegación Zacatecas. Tanto ha ido el cántaro al agua que ya se anda rompiendo con la aprobación unánime, y por ser de obvia resolución, el punto de acuerdo que acordaron los diputados locales para solicitar a la SRE que intervenga e instruya a **JUAN ANTONIO VIESCA** para que atienda y dé celeridad a los trámites de los pasaportes. Los legisladores reconocieron que es poca y mala la atención que brinda el delegado, tanto que la gente ha preferido irse a otros estados en busca de una cita para su expedición, como a Aguascalientes, donde **RODRIGO ROMÁN** hace la lucha de atender a todo mundo.

DAVID GONZÁLEZ VA POR UNA NUEVA LEY.

De moda el tema de los desplazados de las regiones serranas de Zacatecas –con todo y que es una situación que ocurre desde hace más de un año- el diputado priísta **DAVID GONZÁLEZ** se subió al caballo y empezó a trabajar en una Ley para la Prevención y Atención del Desplazamiento Forzado Interno del estado de Zacatecas. De ésta, solo tienen tres estados en el país: Chiapas, Guerrero y Sinaloa, por los altos índices de violencia que se registran. Algunos aspectos específicos del proyecto son establecer derechos y obligaciones de los desplazados internos; se determina la integración del Sistema Estatal de Atención Integral al Desplazamiento Interno y se crea el Registro Estatal de Personas Desplazadas. Ojalá incluyera algo que obligue al Estado a recuperar sus propiedades, su vida.

FUEGO AMIGO CONTRA JUAN MANUEL FRAUSTO.



Así como le pasó al PES cuando uno de sus community managers renegó porque no le pagaron y publicó cosas que pusieron en aprietos al partido, le pasó al presidente del IEEZ, **JUAN MANUEL FRAUSTO RUEDAS**. En una fanpage de su perfil, creada el 13 de diciembre del 2021, posterior a su elección como consejero presidente del IEEZ, quienes se supone que le manejan sus

redes sociales personales, le publicaron una carta en la que le exigen que les pague los servicios contratados desde diciembre, entre ellos invitaciones para su toma de protesta, fotografía del evento y creación y manejo de la fanpage. Dice Google que la empresa es experta en marketing y publicidad, aunque para ser expertos, 27 seguidores en Twitter desde 2015 que abrieron esa cuenta me deja mucho que desear. Bueno, **FRAUSTO RUEDAS** lo desestimó y parece que al final, él no pagará nada.

'EL BRONCO' ARRIESGA LAS MANOS.

El exgobernador de Nuevo León, **JAIME RODRÍGUEZ**, mejor conocido como **EL BRONCO**, ayer en cumplimiento a una orden de aprehensión. Lo andaba buscando la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales de Nuevo León, en atención a una denuncia que presentó el ahora gobernador **SAMUEL GARCÍA** en julio del año 2018, cuando fungía como senador. Lo acusó de desvío de recursos públicos por el caso de las "brancofirmas", llamadas así porque utilizó dinero público y recursos humanos y materiales del gobierno para conseguir las firmas que le permitieran obtener la candidatura independiente a la presidencia de la República. El caso no terminó ahí, porque el INE emitió sanciones al propio **BRONCO** y a empresas fantasma que lo ayudaron a conseguir esa candidatura. La cuestión es: ¿habrá quién le aplique su propuesta de mocharle las manos a los ladrones?



AVISORAN CUARTA OLA DE COVID.

Con buena respuesta de parte de la chaviza, ayer inició la campaña de vacunación para los de 20 a 30 años y rezagados, en la capital y Guadalupe. Ya vamos por la tercera vacuna y las cifras que se manejan en cuanto a contagios, ya han disminuido considerablemente, pero lo mejor, es que ya no ha habido decesos. Sin embargo, los que dicen que no son pesimistas, sólo realistas, ven que se dejará venir la cuarta ola de contagios, porque China, el país donde surgió este virus, ya volvió a confinar a toda la población de ciudades muy pobladas, como Shanghai, cierra fábricas y puso en cuarentena –otra vez- a más de 36 millones de personas. En México, **HUGO LÓPEZ-GATELL** todavía no dice esta boca es mía...




**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Amante de la música, la lectura y el deporte.

Entre la lucha de derechos y la agresión entre mujeres.

“Nuestro universo son ellas y me refiero a cada una de las mujeres que han marcado nuestras vidas...”

Para todas y para todos, las mujeres representan el timón, de nuestras vidas, el rumbo que seguirán, y el puerto a donde habremos de llegar, sin duda una de las partes más importantes de nuestras vidas y en mi punto de vista muy particular son lo más importante de nuestra existencia, son así de fácil, así de sencillo, el origen de nuestro ser, e igualmente desde mi punto de vista muy personal ese amor, ese timón, ese rumbo y ese puerto lo asemejo a una canción, cuando recuerdo a la mujer que me alumbró, esa canción como bien lo dijera Tania y Libertad en su interpretación de concierto para una sola voz: “llámame cuando tengas que sentir mi cariño, cuando te duela el corazón, cuando se crucen por tus ojos los míos, cuando escuches mi canción, cuando no puedas encontrar tu camino, llámame y veras que soy la voz que se transforma en mujer, soy el origen del ser, estación del mundo que has de tener, abrázame así y volverás a ser feliz, volverás a revivir, volverás a mí, con amor”.

Y en una pregunta muy simple, que haríamos sin las mujeres, tal vez para algunos con diversidad de opiniones pudieran decir que se puede hacer todo sin ellas, sin embargo en una realidad evidente, así de simple, sin ellas no seríamos ni haríamos nada, pues para muchos y creo que para la gran mayoría, nuestro universo son ellas y me refiero a cada una

de las mujeres que han marcado nuestras vidas, y en ese origen pues sería nuestra propia madre, nuestras hermanas, nuestras maestras, la esposa, nuestras hijas, amigas, compañeras de trabajo, compañeras de escuela etc.

E igualmente hay que decirlo que la lucha por lograr una igualdad, y equidad de género ha sido ardua, pues la historia nos da cuenta de cientos de atrocidades y situaciones que no debieron haber pasado y que aún en nuestros días esa lucha por reducir la brecha de desigualdades es una tarea que se sigue dando en todas las esferas del concierto social y que no se ha logrado tal como se quisiera, aunque igualmente hay que decir que en este tema se han dado avances sin duda gigantescos para acortar esas brechas entre hombres y mujeres.

Y esa conmemoración de cada 8 de marzo no solo debería de ser en particular ese día, sino que debería de traducirse en una permanente en nuestra cotidianidad, una tarea donde igualmente la participación de los hombres sea cada vez más positiva en torno a este tema y esto inicia desde nuestros propios hogares así como en los centros de trabajo y en todos y cada uno de los espacios de este concierto social, en el impulso de acciones positivas a favor de la igualdad y equidad de géneros que a todas y todos nos conviene que sea así pues tan iguales unos y otros que no po-

demos vernos el uno sin el otro.

Sirva el presente esbozo para reconocer en primer término al origen de mi ser que es mi madre, como una mujer que a pesar de mil vicisitudes que le presento la época en la que le toco vivir salió adelante como hija, esposa, estudiante, profesionista amen de ser madre guía, timón, rumbo y puerto de sus vástagos.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Ahí viene el

TREN DEL MAME

Por: **Alberto Amador**
 alberto.amador@atomos.com.mx

#Mello

Será el sereno, pero esto de que la justicia sea pronta y expedita no es pa' todos... pero allá en Nuevo León andan haciendo bien, porque lograron -mínimo- retener a JAIME RODRÍGUEZ "EL BRONCO" tras las rejas por un probable desvío de recursos. El ex candidato a la presidencia, que pedía que "le mocharan las manos" a los roban, parece que se mordió la lengua...

Su orden de aprehensión se da después de casi cuatro largos años, eso sí, se da, tras unos cortos meses que dejó de ser "alguien" en la política. Ahora, se entiende el dicho que dice "la vida es una tómbola, tom, tom tómbola..." y al ex candidato independiente le tocó... ¿será que pronto llegue la justicia a Zacatecas?

#Cuando VeasATuVecino...

Bien dicen por ahí que, "cuando veas a tu vecino las barbas cortar, pon las tuyas a remojar", cosa que se traduce bien a Zacatecas, donde hay varios políticos que tienen diversas observaciones y ojo, que aunque ahorita anden a nivel nacional trabajando plácidamente, los persigue la justicia.

Aunque hay otros que están fuera de la escena política y se esconden en lujosas mansiones en Estados Unidos o Guadalajara, este tipo de acciones los ponen más nerviosos de lo normal; saben que no han hecho las cosas bien y que la justicia tarda, pero llega siempre... ¡aguasssss!

#Santa Cachucha

Ora si que nadie se esperaba que uno de los edificios del hotel Mesón del Jobito, una de las joyas arquitectónicas zacatecanas estuviera en peligro; ayer, trascendió que tras el casi colapso de una bóveda subterránea se afectó profundamente este lugar... tal vez si en años pasados hubiera existido la prevención, en otro estatus estaríamos

PC, Jiapaz, PC municipal y demás organismos debieron ir a verificar este evento que dejó sorprendidos a todos los capitalinos; la situación fue tan inesperada y de riesgo, que se debió cerrar la circulación de diversas calles aledañas para evitar la exposición al peligro de más ciudadanos.

#Revisión AFondo

Primero fue el socavón y ahora el Mesón; ¿qué sigue? ¿La desaparición de la alameda? No sé, pero alguien tiene qué hacer algo. Que entre PC, la Junta de Monumentos, el INAH, todos juntos, porque como se ve la situación, sería cuestión de tiempo y algunas lluvias más para que esta zona del Centro Histórico desaparezca y sucedan tragedias que se pueden evitar.

Sí, tal vez en esta ocasión solo fue un susto, pero hay que accionar antes que lamentar... ¿siono raza?

#Nuevo Atractivo

Ayer por la noche se presentaron buenas noticias; Zacatecas cuenta con un nuevo producto turístico de calidad, las "Terrazas del Teleférico", un conjunto de espacios que servirán para realizar eventos de calidad con una vista increíble desde las alturas del Cerro de la Bufa. Sin duda, un proyecto que tendrá buena repercusión en la economía local.

Ante la presencia de Wedding Planners y otros prestadores de servicios, el gobernador DAVID MONREAL y la titular del SEDIF, SARA HERNÁNDEZ (además de otros personajes, alcaldes y secretarios) se dio a conocer este proyecto, que a su vez beneficiará al Voluntariado del Sistema y otros sectores. Sí, hay visión.

¡ Hasta mañana !